

el artemiseño

SEMANARIO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PCC



PÁG. 4
El ariguanabense Yuniel González Paneque demuestra a diario que los resultados alentadores en la ganadería son posibles

PÁG. 8
En Güira de Melena, el PDL La Pepilla genera empleos e incentiva la producción de alimentos



CONFERENCIA PROVINCIAL DE LA CTC

22 Impulsar la economía nos sacará adelante

CONGRESO CTC
Por Cuba juntos creamos

A la convocatoria de hacer más en cada sección sindical, en función de la economía, dedicaron la conferencia provincial de la CTC, en la que eligieron a Lisbeth Bermúdez Rodés, secretaria general de la organización, en Artemisa

TEXTO Y FOTO YUDAISIS MORENO BENÍTEZ
judaisismoreno@gmail.com

• Como antesala al 22 Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba, que se celebrará en 2026, unos 200 delegados e invitados artemiseños debatieron, en la Conferencia provincial, la influencia del sindicato en los colectivos laborales, en función de exigir y motivar sobre todo, la producción de bienes y servicios. Solo así saldremos de la situación económica que atraviesa el país, insistieron.

“Corresponde al sindicato seguir siendo polea trasmisora, como expresó Fidel, y hay que engrasar más ese mecanismo”, aseguró Yaisel Osvaldo Pieter Terry, miembro de la comisión organizadora del Congreso, al referir que ese sería un regalo de los obreros al centenario del Comandante, el año próximo.

Una mirada crítica a la política de cuadros también ocupó el diálogo. La plantilla está cubierta al 83 por ciento, no obstante, la preparación, el ejemplo, el liderazgo y la capacidad de convocatoria, deben fortalecerse para mejorar el funcionamiento de las estructuras sindicales.

Junto a seis, de los nueve Héroes del Trabajo de la República de Cuba en Artemisa, dirigentes de la CTC y otras organizaciones políticas y de masas a nivel nacional y en la provincia, reconocieron el endeble proceso de condecoraciones. Hay muchos afiliados mereciendo escalar en esos estímulos morales, sin embargo la lentitud en las propuestas desde la base, los desestimula.

El apoyo a Venezuela y en contra del bloqueo genocida de Estados Unidos contra Cuba se escuchó, al

igual que experiencias en la atención a los obreros más necesitados, el impulso en obras de disfrute colectivo; incluso, la necesidad de llegarle más al sector no estatal, afiliados en un mínimo por ciento.

Levany Ávila Góngora, miembro de la comisión organizadora del Congreso, insistió en “lo evidente de que no siempre el sindicato trabaja con ellos, les explica las ventajas de estar representados, ni su inclusión en el anteproyecto del Código de Trabajo, a debate por estos días”.

La conferencia, en presencia de Gladys Martínez Verdecia, integrante del Buró Político y Secretaria del Partido en Artemisa, selló una etapa de trabajo de Nadia María Toca Hernández. Se presentó al nuevo comité y secretariado elegidos, con Lisbeth Bermúdez Rodés, como Secretaria General.



LISBETH BERMÚDEZ RODÉS (a la derecha), asume como Secretaria General de la CTC en Artemisa, y fue reconocido el desempeño de Nadia M. Toca



ILUSTRACIÓN: EMA VIVAS

Che Comandante

(...)
Cuba te sabe de memoria. Rostro de barbas que clarean. Y marfil y aceituna en la piel de santo joven. Firme la voz que ordena sin mandar, que manda compañera, ordena amiga, tierna y dura de jefe camarada. Te vemos cada día ministro, cada día soldado, cada día gente llana y difícil cada día. Y puro como un niño o como un hombre puro, Che Comandante, amigo. Pasas en tu descolorido, roto, agujereado traje de campaña. El de la selva, como antes fue el de la Sierra. Semidesnudo el poderoso pecho de fusil y palabra, de ardiente vendaval y lenta rosa. No hay descanso. ¡Salud Guevara! O mejor todavía desde el hondón americano: Espéranos. Partiremos contigo. Queremos morir para vivir como tú has muerto, para vivir como tú vives, Che Comandante, amigo.

Nicolás Guillén (1902-1989)

WOMY EQUIPMENT ABRE SUS BRAZOS AL HOSPITAL PEDIÁTRICO
«CARLOS MANUEL GERMÁN GORDILLO, DIRECTOR DE LA INSTITUCIÓN, EXPLICÓ QUE LAS NUEVAS CAMAS FAVORECIERON LA MAYORÍA DE LOS SERVICIOS»



La juventud, en respaldo a Venezuela



ESTUDIANTES DE Ciencias Médicas inician su camino en la FEU

TEXTO Y FOTO **MARÍA CARIDAD GUINDO GUTIÉRREZ**

● Llegaron temprano con su habitual entusiasmo, al mejor sitio posible para los artemiseños, el Mausoleo a sus Mártires, convocados por la justicia, la hermandad y la paz internacional. Lo hicieron con los colores propios de sus uniformes, mezclados entre trabajadores de distintas ramas de la producción y los servicios, educadores y autoridades políticas y gubernamentales.

Porque tal vez sus padres o tíos han cumplido misión en la tierra de Bolívar y Chávez; quizás estuvieron en los cerros, devolvieron esperanzas en no pocos hogares, sembraron gratitud, se hicieron inolvidables. A ese altruismo y a la voluntad de que Latinoamérica y el Caribe se mantengan como Zona de Paz, le dedicaron las nuevas generaciones el verbo encendido, canciones y poemas.

Frente al Cubo de la Victoria, el espacio fue propicio para recibir en la Federación Estudiantil Universitaria (FEU) a quienes comenzaron su primer año en la Facultad de Ciencias Médicas del territorio, con la entrega del carné correspondiente.

En nombre de los más recientes integrantes de la FEU, Loraine Torres Gafas, afirmó que el inicio de los estudios superiores constituye privilegio y responsabilidad, al continuar el legado de generaciones anteriores que han defendido educación, cultura y dignidad desde aulas, calles y espacios de creación.

Asimismo, Jorge García Laurido, presidente de la FEU en la Facultad de Ciencias Médicas, sostuvo que no se trata solo de un acto de bienvenida. “Es una declaración de principios, de apoyo. Es el inicio de una travesía donde el conocimiento, la ética, la historia y el compromiso se entrelazan para formar ciudadanos plenos, críticos y solidarios con Cuba y el mundo”.

Versos y melodías se entrelazaron en el legendario barrio La Matilde contra el uso desmedido de la fuerza, la coerción económica y la guerra en la Franja de Gaza.

Los artemiseños, como seres de bien, se sumaron al contundente rechazo que despiertan por estos días las provocaciones del imperio norteamericano, con la frente en alto y la determinación de sostener el ejemplo de resistencia.

Womy Equipment abre sus brazos al hospital pediátrico

POR **M. C. G. G.**

● Pacientes, familiares y trabajadores del sistema de Salud Pública en Artemisa agradecen un gesto de profundo humanismo: la empresa holandesa Womy Equipment Supply B.V., radicada en la Zona Especial de Desarrollo Mariel, donó 40 camas al hospital pediátrico José Ramón Martínez Álvarez, en Guanajay, con lo cual fortalecen su capacidad resolutoria y completan la cifra total de 120.

Carlos Manuel Germán Gordillo, director de la institución, explicó que las nuevas camas favorecieron a la mayoría de los servicios, excepto la sala de Gastro, ya que allí ingresan solo menores de dos años con enfermedades diarreicas agudas.

“Reemplazamos todas las de la sala donde aíslan niños con síndrome febril y sospecha de dengue; del mismo modo se completó un área de fisiceláneas con ocho hasta llegar a 12; en Respiratorio reorganizamos

un cubículo y cambiamos otras 11 en Cirugía, que se usa como extensión de Respiratorio”.

Germán Gordillo acotó que en muchas ocasiones se precisa remitir a los infantes y sus seres queridos a otros centros asistenciales, lo cual multiplica las dificultades para las familias. De ahí el beneplácito al poder completarlas.

Aunque en 2021 recibieron un grupo de camas y cunas, construidas en la Empresa Productora de Ómnibus Evelio Prieto Guillama, “hemos alertado en varias oportunidades a las autoridades políticas y gubernamentales sobre el deterioro de este recurso”.

El José Ramón Martínez atiende a unos 80 000 niños, desde 29 días de nacidos, hasta cerca de los 19 años, pertenecientes a 8 de los 11 municipios de la provincia. Exhibe una vasta tradición en la zona occidental, amparado en su personal de enfermería, pediatras y el funcionamiento óptimo de todos sus laboratorios.



FOTO: TOMADA DEL PERFIL DE YANELIS AMADOR

LAS 40 CAMAS favorecieron a la mayoría de los servicios

Capacitación, clave para entender e implementar las leyes

POR **DAIRIS BRITO HERNÁNDEZ**

● El éxito de la Ley de transparencia y acceso a la información, está en el equilibrio entre la información que tenemos que transparentar y la que se tiene que preservar, aseguró Martha Ferriol Marchera, directora general de Gestión documental y Archivo del Citma, durante un encuentro en el Mausoleo a los Mártires de Artemisa.

Tener previsto el aseguramiento comunicacional previo a su salida oficial en gaceta, próximamente, constituyó uno de los objetivos principales del intercambio, siendo Artemisa la segunda provincia en el cronograma de visitas.

Mientras, comprender, implementar y fomentar, son líneas fundamentales para crear una cul-

tura de transparencia informativa donde cada sujeto obligado, tenga el conocimiento de cómo aplicar esta ley y satisfacer las necesidades de los ciudadanos, sin causar daños a esos documentos y regulando las formas en que ellos pueden tener acceso a este tipo de información.

La delegación provincial del Citma tiene la tarea de capacitar y verificar los diferentes elementos a tener en cuenta en cada organismo en los 11 municipios. Para ello “a partir de los datos aportados, se crearán cronogramas de capacitación y acciones que aseguren la implementación de la ley antes de su publicación oficial, con tal de crear responsabilidades de cada sujeto ante el cumplimiento de las normas, con el apoyo de la comisión de memoria histórica”, comentó

Yanitsis Suárez Pedroso, delegada provincial.

Un tema de importancia a solucionar en el territorio es la carencia de un archivo histórico provincial, local que facilitaría una mayor transparencia y acceso a la información. En el trayecto de lograrlo, puede existir deterioro o pérdida de documentos de valor para el patrimonio del territorio, según comentó Elvira Corbelle Sanjurjo,

directora general del Archivo Nacional de Cuba.

La ley fue aprobada el año 2024, en el tercer período de la décima legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular. Un total de 123 leyes a nivel mundial, de ellas 33 en América Latina y 28 en el Caribe fueron estudiadas para conformarla. De conjunto con la ley, se conformó el Manual de Procedimientos para la implementación de la base normativa del Sistema Nacional de Gestión Documental y Archivos de la República de Cuba.



EN LA HISTORIA

- 8** Día del Guerrillero Heroico
- 9/1967** El Che es asesinado en La Higuera, Bolivia, después de ser herido y caer prisionero el día 8 de octubre
- 10/1868** Grito de Yara, inicio de la Guerra de los Diez años
- 12** Día de la Raza
- 13** Día del Trabajador Azucarero
- 13** Día del Trabajador Bancario

7 » 13 OCT

LAS FRUTAS DEL DIABLO

«A GOLPES DE PURA QUÍMICA, ANDA EL VIAJE DE MUCHAS FRUTAS EN INCONTABLES PUESTOS DE VENTA»

Opinión

Las frutas del diablo

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO



MARTIRENA

• A sus 98 años, las frutas no han dejado de cautivar a mi amigo el periodista y escritor Jorge Velázquez Ramallo. Lo escucho hablar, sobre todo, acerca de sus incontables aventuras en los campos de su tierra natal y de cuánto le fascinan el mango, el plátano, la chirimoya y la frutabomba.

Le gustan tanto, que hace mil maromas con la escasa pensión que recibe

para comprarse algún sabroso ejemplar de esta última. Pero de nada le vale el sacrificio, porque algo, quizás peor que la estrechez de dinero, viene a echar su sueño por tierra: las frutabombas han sido puestas a madurar de manera forzada y venenosa, bajo el efecto del *etephon*, un compuesto orgánico fosforado que acelera la maduración del producto.

Cuando me cuenta su decepción, el verbo de Velázquez, además de molesto, es preciso: “se ven maduras, amarillitas, lindísimas a la vista, pero cuando las tocas descubres que son un palo”. Y muy cierto es. Sólo es apariencia atractiva y engaño total.

El efecto del *etephon* trasmite una imagen de sabrosa belleza que es pura y venenosa estafa, una estafa que a Velázquez

y a otros muchos seres humanos les impide sentarse a saborear a plenitud lo que, de manera tan natural y libre de sustancias químicas, ha brotado de la tierra para disfrute de las personas de todo el planeta.

A los vendedores no les basta que una frutabomba al natural cueste una fortuna. La frutabomba de “palo” no cuesta menos y es pura destrucción para el organismo humano.

Del plátano, rico en potasio, ni se diga. Katy, la esposa de Velázquez, debe consumirlo asiduamente por problemas de salud. Pero resulta que demasiados bananos, no por obra y gracia de la naturaleza pura, suelen pasar de verdes a semimaduros y, en un abrir y cerrar de ojos, a podridos. Una muy sospechosa forma de madurarse esta fruta.

A golpes de pura química, anda el viaje de muchas frutas en incontables puestos de venta, a lo cual podría sumarse el consumo desenfrenado de los llamados refrescos de paquetero, una opción ante la ausencia o los precios imposibles de frutas y azúcar.

Ambas se han vuelto especialmente jíbaras y por este motivo el cubano ha debido aumentar el consumo de estos, verdadero demonio para el organismo humano. Un cólico nefrítico reciente, resultado de su excesivo consumo, me vino a confirmar las dimensiones de su daño.

Mi amigo y vecino Rigoberto, al descubrir que entre sus componentes se halla el titanio, me aseguró espantado: “no, que va, nunca más me tomo uno de esos refrescos”. Y en esa tarea de rechazo total anda enfrascado El Rigo desde hace varios meses.

En un país tan caluroso y repleto de frutas maravillosas y refrescantes, nada tiene de maravilloso consumir el veneno demoníaco con que negociantes inescrupulosos las llenan de mentiras y peligros contra los seres humanos.

EL PUEBLO OPINA

A cargo de YUDASIS MORENO BENÍTEZ
yudaisismoreno@gmail.com

estos tienden a transmitir enfermedades, incluyendo la meningitis.

1 | ¿VUELVE EL CARACOL GIGANTE AFRICANO?

El caracol gigante africano (*Lissachatina fulica*) es una especie de caracol terrestre que se encuentra frecuentemente en jardines y cultivos, donde se alimentan de distintas plantas, llegando incluso a convertirse en plagas de importancia económica.

Acerca de su existencia nos alerta la lectora Kenerma Boza, del Consejo Popular Toledo, en Artemisa.

Como alto, califica el grado de concentración de esta concha que puede llegar a alcanzar hasta 13 cm de longitud, en áreas del Vivero en calle 50, también abunda por los alrededores del nuevo punto de venta de gas licuado de esta demarcación, explica.

La población debe estar alerta y de igual manera será indispensable la pesquisa del lugar para poder atender la posible situación, pues

2 | EL GAS SIGUE DANDO DOLORES DE CABEZA

Lucas Antonio Brito León, vecino de calle 47 No. 4017 entre 40 y 42, en el municipio cabecera, llamó a la redacción preocupado por irregularidades en la venta de gas en el punto de La Matilde.

“El viernes 19 de septiembre, la delegada pasó un mensaje por Whatsapp de que se le vendería gas a los consumidores de la Bodega El Encanto, a la cual pertenezco, pero hoy lunes solo unos pocos hemos comprado. Aquí hay desorden y muy poco control”. Alega que en casas aledañas a este punto de gas se trafica con este importante recurso, favorecidos en parte por el poco control. Desde acá, la alerta oportuna para que se revise tal situación, pues en medio de los esfuerzos que hace el país por garantizar el gas licuado, no puede haber cabida para el descontrol y la corrupción.

FOTO DE HOY



VALLA
...PERO VAYA A CHAPEAR



ENTRADA DESDE BAUTA



ENTRADA DESDE GUANAJAY

FOTOS: OTONIEL MÁRQUEZ

Vida y Comunidad

DESPERTAR GUAJIRO

«UN GUAJIRO QUE DESPIERTA CADA MADRUGADA CON LA ESPERANZA DE UN MUNDO MEJOR»

Despertar guajiro

TEXTO Y FOTO: **CARLOS ENRIQUE RODRÍGUEZ GONZÁLEZ**
carlosenriquerodriguez850@gmail.com

● El cantío del gallo anuncia la cercanía del nuevo día. Apenas las cinco de la madrugada y ya despierta dispuesto a trabajar. Calza botas con olor a tierra mojada. Ajusta el sombrero en la testa y el machete a la cintura. El aroma a café se esparce en la cocina.

Yuniel González Paneque toma el sorbo acostumbrado. Luego mezcla el color canela con el blanco de la leche pura. Se alimenta de su propio esfuerzo. Entonces degusta el desayuno y sale a la guardarraya. Comienza la faena entre la hierba mojada de rocío, el trinar de las aves y las primeras luces del amanecer.

Parte a la vaquería donde le esperan las reses. El ordeño mecánico o manual hace las delicias de quien se sabe útil a la sociedad. Es madrugada de un día cualquiera. El episodio se repite una y otra vez. A veces la fría neblina invita a quedarse al abrigo de las sábanas, pero él se resiste a la comodidad hogareña. Su principal misión es trabajar en favor del pueblo. Nada le impide llegar al destino final. Aprendió del ejemplo de sus padres y la vergüenza de cumplir con el deber a cualquier precio.

La Cooperativa de Crédito y Servicios Reynaldo Pérez, sabe de su responsabilidad. Es el presidente, austero, sencillo y asume retos que ponen a prueba conocimientos y

capacidades. Sin embargo, se mueve entre los trabajadores como uno más. No admite la quietud mientras haya tareas que cumplir. Las ubres de las vacas lo esperan.

Visualizar la fresca espuma de la leche, que cae en los recipientes, es delirio y pasión. Después apresura la llegada de las carretas con cantinas, para trasladar el nutritivo líquido a las bodegas. El destino final: el pueblo.

Atesorar premios y diplomas no está en su agenda de trabajo. Los agradece y guarda con celo, pero prefiere el ajeteo de cada día. Preparar la tierra para sembrar y regar, es prioridad. Recoger la cosecha, garantizar las cajas con Acopio para envasar las producciones y llevar la economía de la CCS para las utilidades de sus trabajadores, es parte del itinerario.

Yuniel fue delegado directo a un Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes. Ha compartido reuniones con altos dirigentes del país, donde analizan y debaten los destinos de la ganadería, ha recibido visitas del Presidente de la República, Miguel Díaz Canel Bermúdez y clasifica entre los mejores productores de leche y carne en la provincia de Artemisa.

Padre amantísimo, esposo complaciente, hijo agradecido. Eso lo clasifica como un hombre de pueblo. Un guajiro que despierta cada madrugada con la esperanza de un mundo mejor. Un joven que también baila, toma unos tragui-



YUNIEL demuestra cada día lo que puede lograrse con empeño y sacrificio

tos en fechas señaladas, lleva a sus hijos a la pelota y visita los centros asistenciales del Ariguanabo, para coordinar la entrega de carne y leche.

El surco resplandece después de la siembra. El alimento de las reses a buen resguardo. Listos los insumos con destino al comedor. Entonces,

llega un tiempo para descansar. Así es Yuniel González Paneque. Joven responsable, cubano como usted y como yo. Revolucionario comprometido con su tiempo, en defensa de lo justo. Carencias y esperanzas, marchan a la par de su día a día. Eso lo hace más fuerte.



CONTAR LA HISTORIA

LOS GENERALES MAMBISES DE ARTEMISA

POR **DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ**
danielsuarezrodriguez1968@gmail.com

● Durante el actual año conmemoramos en Cuba el aniversario 130 del reinicio de la contienda independentista, tomando como referencias el estallido de la Guerra Necesaria, el 24 de febrero de 1895 y su culminación en agosto de 1898.

Múltiples son las celebraciones y homenajes, vinculados a trascendentales acontecimientos y personalidades del mambisado cubano. Fue en esta etapa que se incorporó la región occidental a la lucha armada contra el dominio colonial español.

No son pocos los que en esta parte del país se preguntan por aquellos oficiales mambises que alcanzaron los más altos grados militares durante la guerra preparada por José Martí. En el caso particular de la provincia de Artemisa, de manera incorrecta se contemplan como nacidos en esta tierra, entre otros los generales Pedro Díaz y Molina, Juan Lorente de la Rosa y Pedro Vargas Sotomayor.

Díaz y Molina fue el único esclavo que fue mambí y alcanzó el más alto grado militar: mayor general. Por su prestigio y ocupó el cargo de jefe del Sexto Cuerpo del Ejército Libertador, tras la muerte de Antonio Maceo y la

captura del puertorriqueño Juan Rius Rivera. Vivió en Artemisa, fue representante a la Cámara por Pinar del Río y una calle de la Villa Roja lleva su nombre, aunque no es artemiseño, sino que nació en Yaguajay.

Mientras, Lorente de la Rosa fue ascendido a general de división y como Pedro Díaz, acompañó a Maceo en la invasión a occidente y en su campaña en Pinar del Río. Después de la guerra lo eligieron alcalde de San Luis. Vivió en Godínez, municipio de Candelaria. Su hija Francisca Lorente, casada con Braudilio Reyes, sí vivió en esta cabecera municipal, en una casa construida en 1948 y que hoy sirve de sede al museo de este pueblo. Tampoco es artemiseño Juan Lorente de la Rosa. Nació en Manzanillo.

Vargas Sotomayor, general de brigada, nació en Chile. Fue uno de los héroes del combate de Cacarájicara, en el lomerío de Bahía Honda. En aquellas montañas murió y aunque no se conoce el sitio exacto donde reposan sus restos, se le rinde homenaje con un monumento a su memoria, en el intrincado paraje de Las Ánimas.

Los generales mambises nacidos en tierras de Artemisa son cinco. Dos fueron generales de división: Alberto Nodarse Bacallao, nacido en Cayajabos,

Artemisa y Eduardo Apolonio García Vigoa, de San Cristóbal.

Nodarse Bacallao estuvo entre los hombres que gozaron de la más alta estima y confianza del Titán de Bronce, a quien acompañó en la epopeya de la invasión, en su posterior campaña en tierras pinareñas, destacando el cruce por mar de la trocha militar de Mariel a Majana y el combate fatídico en San Pedro, donde recibió varias heridas de bala y se desempeñó como jefe interino de su estado mayor.

De todos los generales de esta provincia, Nodarse Bacallao desempeñó la más alta responsabilidad civil en la República: Representante a la Cámara por Pinar del Río y vicepresidente del Senado.

Ascendieron tres representantes de esta provincia al grado de general de brigada: Clemente Dantín Félix, nacido en Candelaria, Pedro Angel Delgado Carcache, hijo de Mariel y Pedro Saez Yáñez. Este último, según recoge el Tomo I del Diccionario Enciclopédico de Historia Militar de Cuba, nació en La Habana. Sin embargo, su partida de bautismo está en la iglesia de Guanajay y algunos historiadores, como René González Barrios, aseguran que nació en Cabañas, perteneciente a Mariel.

En el orden militar, Delgado Carcache tuvo una hoja de servicios que le alcanzaron para una mayor gradua-

ción. Se alzó en armas contra España dos años antes de que iniciara la guerra del 95. En el combate de Río Hondo, en San Cristóbal, dirigió una tropa que por su fiereza mereció encumbrados elogios de Antonio Maceo. Es esta acción combativa a la que se refirió Fidel en **La historia me absolverá**, como ejemplo de valentía y arrojo mambí, cuando afirmó: “Así luchan los pueblos cuando quieren su libertad: le tiran piedras a los aviones y viran los tanques boca arriba”.

Resulta llamativo que los generales Clemente Dantín Félix y Eduardo Apolonio García Vigoa, desplegaron su actividad militar en la provincia de Matanzas, donde son memorables sus hazañas combativas. El primero, en la República, se desempeñó como alcalde de Bolondrón, aunque murió en San Cristóbal. El segundo ocupó la alcaldía de Los Arabos y durante tres años fue gobernador de la provincia yumurina. Elementos que hablan muy bien a favor del arraigo y prestigio que ganaron en aquella parte de la geografía occidental.

Mambises artemiseños se destacaron en el campo insurrecto, aunque no llegaron al grado de general. Otros pelearon desde funciones y misiones civiles. Todos llenan de orgullo a esta tierra y tendrán espacio en otra edición.



LAS URGENCIAS DE UN DESAGÜE EN PAUSA
«APROVECHAMOS EL APOYO DEL GOBIERNO MUNICIPAL Y CONTRATAMOS LOS SERVICIOS DE LA MIPYME.
AUN CUANDO NO SE HA TERMINADO»

Las urgencias de un desagüe en pausa

POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ
danielsuarezrodriguez1968@gmail.com

● Los vecinos con más tiempo de residencia en la calle 33, entre 56 y 58, en el municipio de Artemisa –bien pegado al conocido paso a nivel– no recuerdan en qué temporada lluviosa comenzó a acumularse el agua y a inundarse sus viviendas producto de la tupición en el sistema de alcantarillado.

Ni siquiera los muros de contención que levantaron en los portales, pudieron evitar la entrada del agua con niveles por encima de las rodillas. Las inundaciones crecieron en proporción directa con la tupición cada vez mayor de las vías de desagüe a ambos lados de la calle.

Desde el pasado mes de junio el panorama cambió. La Mipyme Empresa de Construcciones Multiservicios de Alquízar, contratada por la Dirección Provincial de Acueducto y Alcantarillado, ejecuta acciones de reparación, mantenimiento y rehabilitación en ese sistema de desagüe. El trabajo no se ha terminado, pero las acciones realizadas permiten la evacuación del agua, que ya no se acumula ni provoca inundaciones en las viviendas de esta calle. Sin embargo, las dificultades no terminan.

Población agradecida... y preocupada

Tan antiguas como las inundaciones son las reclamaciones y quejas de la población, que agradece el resultado parcial de la obra, pero se incomoda y preocupa por su paralización.

El tramo de la calle 33, donde se trabaja para erradicar las inundaciones, lo comparten circunscripciones de dos consejos populares: La Matilde y Centro. Regla Lanz Lorenzo, presidenta de este último, explicó que, “la obra se detuvo hace más de un mes por las lluvias y la falta de cemento. No se han tapado las ventanas que abrieron los constructores en ambas aceras de la calle”.

Añade que, además de algunos accidentes de quienes necesitan o se aventuran a transitar por allí, a pesar del cierre y de los riesgos que esto implica, “la plaga de insectos y roedores que ahora hacen de las suyas en las aguas acumuladas bajo el nivel de la calle, incentivan la preocupación de vecinos y autoridades sanitarias”.

Según informó la doctora Mayra Téllez Moreira, jefa del departamento de Higiene y Epidemiología en la Dirección Municipal de Salud, ya reportan en esa área focos de mosquitos y algunos casos febriles. No puede descartarse el hecho de que puedan extenderse y convertirse en una preocupación mayor, en un riesgo epidemiológico por la presencia del mosquito *aedes aegypti* y la aparición de casos de dengue y otras enfermedades. Añade los riesgos de accidentes, aun cuando esté bien señalizado el espacio y cerrado al tráfico vehicular y de peatones.

A estas alturas son varias las interrogantes de los vecinos y de no pocos artemiseños, la mayoría sin información correcta y completa acerca de las causas del paro de la obra y de las perspectivas para darle continuidad y terminarla.

No obstante, subraya la presidenta del Consejo Popular Centro, que la gestión para adquirir el cemento y reanudar la obra es preocupación del gobierno municipal

Una obra compleja y necesaria

“Las inundaciones en esta calle eran ya insostenibles para los vecinos y para el tránsito vehicular. Las dos galerías de desagüe, ubicadas debajo de las aceras, en ambos lados de la calle, presentaban un nivel de tupición que solo se podía resolver con mano de obra experimentada, a pico y pala, cerrando el tráfico, abriendo ventanillas y destupiendo las galerías, incluyendo los cajones colectores donde se acumularon y petrificaron durante años volúmenes importantes de desechos



FOTOS: OTONIEL MÁRQUEZ
AUNQUE ESTÁ SEÑALIZADO el peligro, ya han ocurrido accidentes en la zona

sólidos y líquidos, refiere Jorge Luis Cobas, director provincial de Acueducto y Alcantarillado.

“Aprovechamos el apoyo del gobierno municipal y contratamos los servicios de la Mipyme. Aun cuando no se ha terminado, lo hecho hasta el momento ha tenido calidad; el agua escurre por las galerías, no se acumula en la calle y por tanto cesaron las inundaciones. La obra está detenida, pero en cuanto tengamos el cemento, continuarán los trabajos hasta la terminación de la obra”, precisa el directivo.

Osbel Julio Batista Charles, socio único de Ecsmsa y jefe de la obra, explicó que “la única solución posible para eliminar las inundaciones era abrir las aceras, destupir los cajones prefabricados y los 150 metros de galerías ubicadas por debajo del nivel a ambos lados de la calle.

“La obstrucción era compleja por la acumulación y diversidad de los desechos, entre los cuales se encontraron colchones, partes de muebles, vigas enteras de madera, cubetas de aluminio y otros objetos lanzados en algún punto por la población, que no permitían el desagüe y provocaban las molestas y continuas inundaciones”, explicó.

Las obras iniciales contemplaron el trabajo manual de desobstrucción de las dos galerías. Ya

está completa la senda donde está ubicada la parada de ómnibus, y en la del frente restan por destupir 20 metros de galería. Asimismo, pretenden extender el trabajo de limpieza hasta el talud natural que bordea la línea hacia la estación del ferrocarril.

Precisa el jefe de la obra que resultó muy acertada la interconexión de las dos galerías a través de la calle, en tanto permite la evacuación del agua de forma más rápida y efectiva por ambos canales al mismo tiempo.

“La obra se detuvo por dos razones: las continuas lluvias, propias de estos meses y la falta de cemento P 350 para pavimentar los casi 40 metros cuadrados de la calle y hacer las tapas de los registros. Cuando llueve, junto con el agua escurre a las alcantarillas abiertas una parte del material que de allí se extrajo y puede que eso obligue a repetir una parte del trabajo”, explicó.

“En cuanto las lluvias lo permitan y tengamos el cemento, pavimentamos la calle, terminamos de desobstruir el tramo de la galería que falta y cerramos las alcantarillas con tapas de hormigón, que podrán levantarse cuando se determine hacer trabajos de mantenimiento”.

Aclaró que, para lograr mayor eficacia, “es necesario en algún momento, ejecutar acciones de limpieza en todo el sistema de alcantarillado, desde la parte más alta del pueblo hasta aquí”.

Epílogo incompleto

Al momento de escribir este reportaje no había llegado el cemento a la obra y seguía paralizada. El vicepresidente del gobierno municipal a cargo de esta esfera, no accedió personalmente ni por teléfono a dar información que pudiera aportar más claridad sobre el tema.

Confiemos en que, antes del cierre del año, culminen las labores en el alcantarillado de la calle 33, entre 56 y 58, en Artemisa. Se conocen las dificultades económicas y financieras que enfrenta el país, coyunturas en la que un proyecto, por pequeño que sea, puede no ejecutarse y cualquier obra se puede paralizar, al no estar dadas todas las condiciones para su terminación, por carencia de materiales, de equipamiento, incluso de mano de obra.

Lo que no pueden faltar son las explicaciones claras, completas y oportunas a la población afectada, así como las acciones emergentes para evitar poner en riesgo la salud de todos. ■■■■■



ESTAS ZANJAS SON FOCOS de vectores, de ahí la necesaria vigilancia epidemiológica

Deporte

JUGO DE PIÑA, NÉCTAR PARA CAZADORES
« LOS ALUMNOS DE YULIESKI GONZÁLEZ LEDESMA LE GANARON A
LOS TIGRES LA PORFÍA PARTICULAR TRES JUEGOS A DOS»

Jugo de piña, néctar para Cazadores

POR CARLOS E. RODRÍGUEZ GONZÁLEZ
carlosenriquerodriguez850@gmail.com

• Los Cazadores de Artemisa pusieron sabor al paladar con excelente néctar de piña en tierras avileñas, pues, durante la visita al estadio José Ramón Cepero, los alumnos de Yulieski González Ledesma le ganaron a los Tigres la porfía particular tres juegos a dos, en la continuación de la 64 Serie Nacional de Béisbol.

De esta forma, mantienen un lugar en la avanzada, emparejados en la tercera posición con Industriales, pues ambos exhiben balance de 15-7.

El martes las lluvias no permitieron acción beisbolera, de modo que el miércoles hubo doble programa de siete entradas, con división de honores.

Primero la victoria sonrió a Ciego de Ávila, 4x3 con éxito para Leonardo

Reyes, quien en cinco entradas ponchó a seis y regaló cinco pasaportes. El revés fue a la cuenta de Alejandro Hernández, mientras Yaniel Tamayo se apuntó el salvamento. La defensa de los Cazadores hizo aguas y cometió cuatro errores; a la ofensiva, brilló Yansué Moré con dos jits en tres veces al bate.

A segunda hora, Andy Luis Pérez frenó el ímpetu de los felinos. En seis episodios toleró igual cantidad de jits y mandó para la guarida a otros seis tigres. En el triunfo 4x2, otra vez sobresalió Moré, con dos indiscutibles y cuatro remolques, en tanto Brayan Mera puso a viajar la esférica e impulsó tres. José Ángel García salvó el partido.

Con la serie igualada, Yunieski García subió a la lomita, y volvió a demostrar sus dotes al ganar 9x2. En seis entradas ponchó a siete rivales y solo le batearon tres

imparables. Tras esta apertura dejó promedio de carreras limpias de 1,57, el mejor entre todos los serpentineros en lid.

Los Tigres ripostaron en el cuarto enfrentamiento, y arañaron sin piedad a los Cazadores, con *supernocaut* 17x2. Javier Alejandro Griñán emergió victorioso en detrimento de Brander Guevara, quien encajó su segunda derrota con igual cantidad de sonrisas.

En el cierre de la subserie se repitió la película del Capitán San Luis frente a los pativerdes. Luego de un fuera de combate, el zurdo Geonel Gutiérrez asumió la responsabilidad. Lanzó seis capítulos, ponchó a ocho rivales y apenas concedió dos boletos para su segundo triunfo personal sin derrotas, ahora 6x0.

Leonardo Ocle lo apoyó de relevo durante tres entradas, sin permitir liber-

generacional del próximo ciclo olímpico, según Andrés Taño, comisionado nacional de la disciplina.

Tras el Mundial, aprovecharán su presencia en la capital peruana, y participarán en otros dos eventos en esa ciudad: el Grand Prix, del 11 al 13 de octubre, y el Abierto Panamericano, a partir del 14.

Les acompañan las muchachas Dali Sentmanat (52 kg), Glenda de la Caridad Mazo (70 kg) y Lisrialis González (78 kg). Mientras, el equipo masculino lo integran Mauricio de Armas (66 kg), el artemiseño Jon Bon Kuan Fleitas (73 kg) y Alejandro César (81 kg).

Dayanara, abanderada de la delegación cubana a los II Juegos Panamericanos Junior, sobresa-



FOTO: (ARCHIVO) OTONIEL MÁRQUEZ

EL BARBERO DE GUANAJAY se anotó un nuevo salvamento

tades. Nuevamente Yansué Moré fue protagonista ofensivo con dos jits en cuatro turnos. Así los Cazadores hicieron suyo el néctar de piña y sumaron otro compromiso a su favor.

Hoy inician subserie ante Matanzas, líderes del campeonato con 20 triunfos y cinco reveses.

Dayanara, un As de Cuba en Lima



FOTO: ROBERTO MOREJÓN

DAYANARA INTENTARÁ CONQUISTAR una medalla en el Mundial Juvenil de Judo

POR JOEL MAYOR LORÁN

joelmayorloran@gmail.com

• La artemiseña Dayanara Curbelo es una de las dos principales cartas de triunfo de Cuba en el Campeonato Mundial Juvenil de Judo, que desde el domingo hasta hoy, en Lima, intervienen en la porfía por medallas.

Tanto en ella, en la división de más de 78 kilogramos(kg), como en Zail Ramírez, en los 100, están cifradas las aspiraciones cubanas de subir o acercarse al podio.

No obstante, el objetivo consiste en preparar competitivamente al relevo

lió en Asunción al ganar todos sus combates y regalar a Cuba la primera medalla de oro en esa cita. Además del título, agregó una presea de plata en la competencia por equipos.

La probable heredera de Idalys Ortiz en la división superpesada, ha ganado confianza y mostrado talento, compromiso y creatividad dentro de los combates. Debe foguearse cada vez más en torneos de calidad, a fin de seguir creciéndose durante el ciclo olímpico.

Ella se empeña en desarrollar las técnicas de hombro y cadera, así como en mejorar la fuerza. Lograrlo incrementará notablemente sus opciones de éxito.

Educar desde la Cultura Física

TEXTO Y FOTO C. E. R.G.

carlosenriquerodriguez850@gmail.com

• Hallar a la licenciada Lysvet Mederos Posada, no resultó difícil. Ella goza de popularidad entre sus colegas por el sólido trabajo que realiza, como integrante del Departamento de Cultura Física en la Dirección de Deportes de San Antonio de los Baños.

Responsable de la recreación en el Consejo Este Urbano y con 29 años de experiencia, la profe educa desde la Cultura Física. Ser ejemplo para alumnos, padres, maestros de otras especialidades y autoridades del consejo popular, le imprime más compromiso a su desempeño.

Los niños que atiende, cultivan la amistad a través de planes de la calle, festivales recreativos, charlas educativas en el Palacio de Pioneros y la creatividad en los trabajos que exponen, en concursos auspiciados por la escuela, el Palacio y el Inder.

Desde la Cultura Física, hace que los educandos conozcan la naturaleza. Mediante juegos, pone a prueba las habilidades de los infantes entre pistas y señales, lo cual le permite desarrollarles la rapidez para transitar entre obstáculos y el cálculo para saber llegar a un destino específico.



LYSVET NO TRABAJA solo para los músculos, sino para el alma y cultivar en cada alumno el amor a la vida

Igualmente, las manualidades ocupan parte de su arsenal creativo. Desde la Ludoteca en la escuela primaria Federico Engels, inculca en los muchachos el amor al ajedrez y las damas. En ese espacio de entretenimiento, los pioneros confeccionan papalotes, chiringas y dibujos, donde reflejan su entorno deportivo.

Deleita verle en el área del barrio en transformación El Palenque, donde interactúa con los pequeños.

“Mi mamá fue una excelente profesora de primaria; desde niña, supe que también quería ser educadora. Al graduarme como licenciada en Cultura Física del curso 2011-2012, entendí mucho mejor las palabras de José de la

Luz y Caballero, cuando dijo: «Enseñar puede cualquiera, educar solo quien sea un evangelio vivo».

“Comprendí que la educación está en todas partes. El deporte no es ajeno a ella. La Educación Física y la recreación no se tratan solo de educar los músculos, sino de adoctrinar el alma desde los conocimientos y cultivar en cada alumno el amor a la vida”.

Su hoja de servicios guarda recuerdos memorables, como el éxito este año en el Fórum Nacional en la Ciudad Deportiva, donde acudió por invitación de Osvaldo Vento, presidente del Inder, así como premios relevantes en los Fórum de Ciencia y Técnica de Deportes a escala municipal y provincial, con trabajos manuales de sus niños.

Dedicación y resultados la llevaron a cumplir misión en la hermana República Bolivariana de Venezuela, “algo maravilloso que llevo conmigo.

“Durante dos años impartí programas de actividad física comunitaria para la salud, atendí al adulto mayor y tuve el gusto de trabajar con niños de preescolar. Con ellos estuve en varios eventos organizados por la Misión Barrio Adentro Deportivo, y confeccioné una composición gimnástica que gustó mucho a los padres y colegas de labor”.

Ahora, como cada día, Lysvet prosigue el trabajo con los niños, convencida de cuánto puede lograr con empeño.



ACTRICES QUE INTERPRETARÁN los papeles protagónicos

POR **MIGUEL TERRY VALDESPINO**
terryvaldespinomiguel@gmail.com

● Confieso no haberme sorprendido cuando una evaluación de la Inteligencia Artificial (que no se anda con opiniones hipócritas) determinó que el cuento **Sitiados**, de la escritora artemiseña Olga Montes Barrios, era digno de figurar en una antología donde aparecieran relatos de autores latinoamericanos tan memorables como el argentino Julio Cortázar y el mexicano Juan Rulfo.

Comparto esta idea desde hace mucho: Olga es una gran escritora. Y además de grande, es atrevida, porque le dio por aprender a escribir para el mundo audiovisual y, luego de aventurarse en varios trabajos, decidió probar sus armas de creadora en una telenovela... y lo logró.

UN CAFÉ DE TELENOVELA CON OLGA MONTES

«LA TELENOVELA SE LLAMA MUJERES DE CAFÉ Y CUENTA UNA HISTORIA DE CUATRO HERMANAS, UNA DE ELLAS TRANSGÉNERO, EN EL POBLADO DE MANGO BONITO, EN BAHÍA HONDA»

Cultura

Un café de telenovela con Olga Montes



OLGA JUNTO A LOS DIRECTORES de la telenovela

La telenovela se llama **Mujeres de café**, será codirigida por Ernesto Fiallo y Charles Cabrera, y cuenta una historia de cuatro hermanas, una de ellas transgénero, en el poblado de Mango Bonito, en Bahía Honda.

Mujeres... parte de la novela homónima, ganadora del premio Fundación de la Ciudad de Matanzas 2023, y aunque mantiene la esencia del original, es la del audiovisual una obra completamente distinta, con otras peripecias y otros personajes.

Esta telenovela, que constará de 63 capítulos, con 45 minutos de duración cada uno, trata el tema de la mujer rural en un contexto cafetalero y se enfoca sobre temas como la educación artística, las nuevas masculinidades, la diversidad sexual, la mujer productora y propietaria de tierras y el empoderamiento femenino.

“La experiencia al escribir esta telenovela fue enriquecedora y, al mismo tiempo, agotadora. Aprendí mucho en el proceso creativo, pero fueron días de muy intenso trabajo”, aseguró la autora de **Chimbe** y **Danza de papalotes**.

Mujeres de café contará con un valioso reparto de actores, entre los que destacan Miriam Socarrás, Dalia Yacmel, Giselle Fajardo, Nieves Riovalles, Julio Cesar Ramírez, Osvaldo Rojas y Enrique Bueno, con actuaciones especiales de Paula Alí y Roberto Perdomo.

La música correrá cargo de Raúl Paz, con Carlos Izquierdo, Carlos Cordero y Claudia García, en el sonido, la dirección de arte y la producción, respectivamente.

A partir de finales de octubre debe comenzar la filmación de esta telenovela, escrita por una creadora de muy alto calibre.

El honor de salvar los libros

TEXTO Y FOTOS **MITEVAL**

● Diversos instantes de la vida cultural se vinculan cordialmente con la biblioteca municipal Nena Villegas, en Caimito, aquejada hoy por serios problemas constructivos que ameritan, cuanto antes, una respuesta salvadora de este tesoro popular.

En esta biblioteca, fundada en marzo de 1983, y con el nombre de una querida promotora cultural de este municipio, he hallado, y miles de seres junto conmigo, además del afecto de todas sus bibliotecarias, un espacio siempre abierto para realizar allí

cualquier tipo de peña, presentación de libros, taller literario y encuentro de escritores.

Sin embargo, se entristece el corazón cuando uno irrumpe en este local. Basta levantar la vista apenas se traspasa el umbral de la puerta de entrada y allá en lo alto pueden verse las nubes que, al derramarse sobre la tierra caimitense, también se derraman sobre el interior de esta biblioteca.

La lluvia primero y después la humedad y los hongos, a sus anchas toman el mando de una institución donde ninguno de los tres es bienvenido, pues las joyas mayores que guarda el inmueble, los libros, por supuesto, acaban sufriendo daños irreversibles.

Quien entre al Departamento de Procesos Técnicos, donde se reciben y procesan los títulos para después colocarlos en las estanterías, verá sobre su cabeza la triste fragilidad de la cubierta, sin ninguna posibilidad de contener la filtración de la más tímida llovizna.

La Sala de Referencia, la destinada a Niños y jóvenes y la de Adultos, no andan en situación menos lamentable. A estas calamidades se agregan las de puertas llenas de comején, así como iluminación y ventilación insuficientes, ideales para poner en fuga al más resistente lector.

Es cierto que el duro paso del huracán Rafael, a fines del pasado año, vino a complicar el estado ya preocupante de esta biblioteca. Sin embargo, problemas como la presencia del comején y la poca ventilación e iluminación, son molestas piedras que se arrastraban desde muchísimo antes.

Cuentan las trabajadoras que han colocado mantas y nailons para contener los efectos devastadores de las lluvias, pero ya esta suerte de “curita” no puede resolver ni paliar una situación que se ha ido agravando y maltrata y liquida sin piedad, a cuanto libro se le ponga enfrente.

En un comentario reciente aseguraba que cuando se destruye un libro, no solo se tira por la borda el trabajo de quien o quienes lo escribieron durante días y noches, sino de los correctores, editores, diseñadores, emplanadores... y de todo aquel que puso su talento y esfuerzo para que un producto tan especial llegara a manos de una cifra incalculable de seres humanos.

Es cierto que andamos cortos de recursos materiales. Es absolutamente real que son demasiados los casos constructivos por resolver. Pero ninguna biblioteca o librería deben perderse jamás, porque es una pérdida que hablaría a gritos sobre quiénes somos en realidad.

A Fidel corresponde una frase antológica que, después de medio siglo, se sigue repitiendo con frecuencia: “La Revolución no le dice al pueblo cree; la Revolución le dice lee”.

Pero, para leer, hay que tener libros. Y si los libros están a nuestra entera disposición, pues cuidarlos con esmero es nuestro deber y, si me apuran un poco, me atrevo a decir que es un maravilloso gesto de honor.



AUNQUE EL LOCAL fue afectado por el huracán Rafael, ya acumulaba problemas constructivos



LOS TRABAJADORES han tratado de preservar los libros, pero la situación es cada vez más difícil



Artemisa

9 de enero de 2011

La Pepilla: oportunidades en el entorno rural

La Cooperativa de Créditos y Servicios Ubaldo Díaz Fuentes en Güira de Melena se adueña de un antiguo preuniversitario para expandir fuentes de empleo y opciones alimenticias

POR **MARÍA C. GUINDO GUTIÉRREZ**
mariaguindo3@gmail.com

• La vida de varias generaciones de cubanos, asentados o no en el archipiélago, está marcada por las escuelas en el campo, esos espacios de socialización y crecimiento, donde muchos conocieron el primer amor o aprendieron a cosechar alimentos.

Una de esas instituciones educativas en abandono luego del cierre de este programa fue el otrora preuniversitario Victoria del Uvero, en Güira de Melena, que de un tiempo a la fecha se ha convertido en el Proyecto de Desarrollo Local La Pepilla y sede de la Cooperativa de Créditos y Servicios (CCS) Ubaldo Díaz Fuentes.

Desde una perspectiva emancipadora, La Pepilla busca la atención directa a la mujer, reducir brechas de género en el sector agropecuario y darle valor agregado a un grupo de producciones que se están perdiendo en el surco, sostiene Rafael Leal Piñero, presidente de la CCS.

Al dialogar con él asombra su sagacidad para conectarnos cada milímetro del lugar, rescatado de las cenizas. “A partir del financiamiento del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y la iniciativa Pequeñas Donaciones, a través de un Proyecto de Desarrollo Local, solicitamos la instalación al gobierno. Desde entonces nos dimos a la tarea de remozarlo y adaptarlo a nuestras exigencias”.

Donde antes funcionaba el comedor crearon un centro de beneficio para procesar plátano, boniato, yuca..., y otros cultivos. La minindustria tiene piscinas donde friegan y clasifican los productos: los frescos van directo a la población; mientras, aquellos que presenten daño mecánico pueden usarse como alimento animal o terminan refrigerados, en chicharritas y encurtidos.

“No solo beneficiamos a nuestros 88 campesinos, distribuidos en más de un centenar de fincas. Estamos encadenados con formas productivas, en busca de renglones de los cuales no disponemos”.

Mas el impacto del huracán Rafael en los transformadores persiste hasta hoy, lo cual ha impedido echar a andar esteras, marmitas y otros equipos trifásicos. “Este año se desperdició mucho tomate, zanahoria... Hasta podría hacer dulce de frutabomba, pero todavía no se ha encontrado solución”.

La minindustria soporta el procesamiento de ocho toneladas diarias; cuenta con un flujo continuo de trabajo, pues sus bombas de trasiego permiten transportar las producciones calientes. Cuando han elaborado puré de tomate lo envasan en tanques de 200 litros, pero falta aún la máquina de envasado y de etiquetar.

La donación del PNUD incluyó piezas de repuesto, un calentador solar y una empacadora al vacío. Asimismo, “el Pro-



FOTO: CORTESÍA DE RAFAEL LEAL

EL PROYECTO DE DESARROLLO LOCAL suma mujeres a labores de beneficio y procesamiento de productos agrícolas

grama de Innovación Agrícola Local nos asignó 10 000 dólares para construir una nave de aves en los albergues de antaño, y la FAO aprobó 150 000 euros que permitirán adquirir cepillos de fregado, rebanadoras, más esteras, la línea de envasado y el módulo de los peces, con los equipos profesionales que suministrarán oxígeno”.

Apoyo internacional pegado a la tierra

Para que una cooperativa pueda desarrollarse en estos tiempos precisa la colaboración internacional, con la mira puesta en el progreso de su entorno, subraya Rafael. Y a partir de esa filosofía, han empleado a 12 “pepillitas”, que deben llegar a 50 cuando dispongan de todos los equipos.

Entretanto, el abasto de agua se encuentra garantizado, al contar con 20 kilowatts en paneles solares, con los que alimentan una turbina, además de otros 12 para iluminarse y trabajar en las computadoras.

“Tenemos solicitado con la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, FAO, apoyo para garantizar la energía eléctrica en los estanques de peces, además del área de materia orgánica, viveros, y pedimos a Pequeñas Donaciones otra turbina de agua solo para la minindustria”.

La Pepilla no solo empodera a las féminas; a la par apuesta por la economía circular y la soberanía energética. El área deportiva del antiguo preuniversitario acoge varios estanques de concreto para la cría de peces. Tanto la tilapia negra como la roja sobreviven en un sistema de recirculación del agua que les exige muy poco esfuerzo para nadar, y eso acelera su crecimiento.

Según Rafael, un alevín en una presa llega al kilogramo en un año como promedio; sin embargo aquí lo alcanza en unos seis meses. “Cada tanque tiene capacidad para

más de 15 000 alevines, pero al no disponer del sistema completo tenemos unos 3 000”.

El experimentado campesino explica que la tilapia, por lo general, se alimenta de fitoplancton, microorganismos presentes en el agua que dependen de nitrógeno, carbono y las excretas de los peces, que ayudan a descomponer mejor. Se maduran con materia orgánica, harina de yuca o ñame, así como microorganismos eficientes.

Nada se desperdicia aquí: el agua de los estanques sirve para regar los semilleros de los viveros, y se utilizará en un futuro hidropónico, a fin de cerrar el ciclo. La gallinaza de la nave de pollos se empleará para obtener humus de lombriz, y junto con los desechos de la minindustria harán pienso para alimentar a los peces. A su vez, todo lo que sobre de la limpieza del pescado, formará parte de la dieta de las aves.

Relevo para crecer

Ryan Leal Ravelo, hijo de Rafael, egresó recientemente de la Universidad de Artemisa como ingeniero agrónomo. Desde antes de graduarse ya se vinculaba a La Pepilla. Su aporte se constata en cuanto labor lo demande.

Una de las que más lo reta es la cosecha de frutabomba de la variedad delicia roja, cuyas semillas donó el proyecto mexicano Sembrando vida, los mismos responsables de los paneles solares y el sistema de riego.

A Ryan se le ve al tanto de semilleros de col y ajíes, preocupado por cualquier detalle que afecte el éxito de la empresa.

Poco a poco, de la mano de buenos amigos, la Ubaldo Díaz trasladará para la nueva sede su círculo social con piscina y cafetería. ¡Hasta prevén ejecutar 30 habitaciones que garanticen el hospedaje a visitantes foráneos para clases prácticas, conferencias e intercambios!

Ah, Artemisa

(A la usanza de los trovadores cubanos. Décimas asonantes)

Ah, de caña natural
cargada de almas: alerta
el olor de una carreta,
lento surco del yucal,
que memoriza el central.
Abuelo, sus tibias manos
Abuelo, en todos. Cubanos
que regresan campesinos
entre el verso y los trinos
entre los sueños martianos.

Ah, Artemisa: guayabera
en el más verde aguacero
entre el tatuaje y potrero
llega así la primavera
bajo el sol que reverbera
y empuja entre pastizales:
el coraje, las fluviales
raíces, de sueño y café
que canta lo que es y fue
Ah, que tierra de arsenales.

**José Alberto Nápoles, escritor alquizaroño,
miembro de a Uneac**

Saben que los sueños se abonan con trabajo, por eso también se preparan para fomentar la siembra de posturas de guayaba y estevia, planta tropical originaria de Sudamérica, de cuyas hojas se obtiene un edulcorante sustituto del azúcar.

No existen caminos trillados para estos emprendedores agrícolas, que se empeñan en aplicar la ciencia y aferrarse a las oportunidades que dignifican el campo.



FOTO: OTONIEL MÁRQUEZ

RAFAEL LEAL se empeña en la cosecha de la frutabomba Delicia Roja



DIRECTORA
Yudaisis Moreno Benítez
SUBDIRECTORA DE INFORMACIÓN
Adriane Fernández Izquierdo
SUBDIRECTORA DE EDICIÓN
Giselle Vichot Castillo

DISEÑADORES
Otane González Martínez
Jimmy Goenaga Hernández
CORRECTORAS
Raquel Alonso Martínez
Grisel Martínez Loaces

SUBDIRECTORA ECONÓMICA
Lemaris Jiménez González
DIRECCIÓN
Calle 33, esquina a 44,
Artemisa CP 33 800
TELÉFONO 49 355200

CORREO ELECTRÓNICO
artemisadiario@cip.cu
IMPRESA
EES Empresa de Periódicos
UEB Gráfica La Habana
SOYGRAF
IMPRESIONES GRÁFICAS

Periódico Artemisa - Oficial
@DiarioArtemisa
Periódico Artemisa



7 oct. 2025
Edición 39